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日 時：７月１４日（金） 

場 所：河北総合センタービッグバン 

文化交流ホール 

参加者：市内小中学校教職員、PTA 役員、 

放課後児童クラブ支援員 

計２３名出席 

ご出席いただいた皆様、お忙しい中ありがとうご

ざいました。 

 

第一部   石巻小学校 事例発表 

 

 「学校教育における福祉教育・協働教育の取り

組み」というテーマで、石巻市立石巻小学校佐々

木光春先生に事例を発表いただきました。 

発表の内容は以下のとおりです。 

 

「石小みんなであんぜんの日」での活動を通して 

昨年の 11 月（石巻市総合防災訓練の日）に石

巻小学校では、学年の発達の段階に応じた防災学

習と地域と連携した防災学習を行う「石小みんな

であんぜんの日」を実施した。 

地域の災害特性を知るとともに、子どもたちの

防災意識や災害に強いまちづくりへの貢献意欲の

向上をねらいとして、低学年は読み聞かせや防災

カードゲームから災害時に命を守るための行動を

考える学習を行い、高学年は高校生との非常食体

験やフィールドワークから東日本大震災時の地域

の様子を学ぶ授業を行った。 

 

防災学習を通して子どもたちからは、「石巻はす

ごい被害を受けた地域だと知った。だからこそ防

災という意識がみんなに根づいているんだなと感

じた。」、「自分たちが生まれたばかりの時の大震災

について、実際に体験したかのように学ぶことが

できた。」という声が挙がり、実施したことで子ど

もたちの防災に対する意識を高めることができた

と感じている。 

 

活動への協力 

また授業には、語り部団体や民生委員、町内会

長、高校生、地域包括支援センター等多くの方に

協力してもらった。子どもたちにとって地域の方

から直接学ぶことができる貴重な機会となっただ

けでなく、“防災”を通して地域の方や外部団体と

繋がり、連携を図ることで、「子どもたちの命をみ

んなで守っていく」という気持ちの醸成をする事

ができたとも感じている。 

今回の活動を踏まえて、学校運営協議会（CS）

や学校安全委員会などで意見を伺っていくなど今

後の福祉教育・協働教育の学習について繋げてい

きたい。 

１・２年生）語り部の方からの語り、読み聞かせ 

３・４年生）防災カードゲームを用いた災害時に自

分の身を守るための行動の考察 

５ 年 生 ）桜坂高等学校の生徒と災害時の非常

食について学ぶ 

６ 年 生 ）東日本大震災時の地域の様子をフィ

ールドワークを通して学ぶ 
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を開催しました 
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第二部   グループワーク 

 

佐々木先生から事例を発表いただいた後、石巻

市社会福祉協議会（以下、社協）の職員も入り、石

巻小学校の事例や各学校での福祉学習の取り組み

について、グループワークを行いました。 

取り組み内容だけでなく、“福祉学習”への想い

についても共有する時間となり、地域と連携した

福祉学習の実現に向けて、より良い交流の場とな

りました。 

挙がった意見は以下のとおりです。 

 

事例発表をきいて 

・学年の発達段階に応じた取り組みをしていてい 

いなと思った。 

・福祉と防災を繋げているところを参考にしたい。 

・いろんな団体や機関の方と連携していてすごい

なと思った。 

・地域防災を行っているので石小の取組を持ち帰

り、できるところからやってみたい。 

・避難所として受け入れる側も学ぶ必要がある。 

・地域を巻き込んでできているのは、子どものた

めにいいことだと思う。 

・協働的な防災学習の事例を詳しく知ることがで

きた。 

 

 

 

各学校での取り組み状況 

・白杖や車いすなどのキャップハンディ体験を行

い、国語のパラリンピックの内容に繋げている。 

・地域の人と小学生とのボッチャ交流会を実施し

た。 

・移住して事業を立ち上げた人や活動している人

を学校に呼んで授業している。 

・１、２年生がすずめ踊りを高齢者に教えるとい

った活動をしている。 

・学校は先生の異動があるため、地域の人が入る

ともっと地区のことを知れると思う。 

・コロナ禍の影響で地域ごとの関わりが少なくな

っており、戻す難しさを感じている。 

・保育所での催しの際は福祉施設と交流している。 

・児童クラブでは老人ホームのデイサービス利用

者と交流する機会をつくっている。 

・学校と福祉職の壁は実はなさそう。 

・いろいろな所と繋がることの大切さを実感して

いる、もっとつながりたい。 

・地域とともに子どもを育てることを大切にして

いきたい。 

 

 

最後に… 

今回の研修会を通して、学校・地域・社協が協力

し合い、ともに福祉学習を実施していくことの大

切さを実感する事ができました。 

このような研修会での交流の場が、さまざまな

立場の方と繋がるきっかけとなれれば幸いです。 

何かご不明な点等ありましたら、お気軽に社協

までご相談頂ければと思います。 


